

Núm. 160. Viernes

5 De Mayo De 1837.



GACETA OFICIAL.

ARTICULO DE OFICIO.

S. M. continúa sin novedad en su importante salud.

S. A. R. el Serenísimo Señor Infante Don SEBASTIAN GABRIEL, sigue sin novedad en su importante salud à la cabeza del Ejército.

Las últimas noticias que se han recibido de Salzburgo aseguran, que continuaban en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRINCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes Don JUAN CARLOS y Don FERNANDO MARIA, su Augusta Tia la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA TERESA, y la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA AMALIA.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

PARTES RECIBIDOS EN ESTA SECRETARIA.

EJÉRCITO REAL DE CATALUÑA. — Comandancia general. — Excmo. Sr. — La cuarta brigada de operaciones destinada à recojer algunos granos por la Sagarra y llanos de Urgel, tras-pasando las instrucciones que tenia, se estendió à la Conca de Barbera, cayendo sobre Vilafranca de Panadés. Alarmado el enemigo con este movimiento se dedicó à su persecucion en tres columnas al mando de los rebeldes gobernadores de Vilafranca, Tarragona y el infame Niubó; mas habiendo encontrado en las inmediaciones de Balaguer al gefe de la primera division con la primera brigada, pasaron al Valle de Ager, en cuyo pueblo descansaron un dia. Persuadido el infame Niubó de que nuestras fuerzas harian, como en otro tiempo, solo à su vista, penetró en el Valle de Ager, pernoctando el 31 en la Villa, apoyado en las otras columnas, que lo verificaron en Artesa de Segre y Vilanova de Meyá. Las fuerzas de la primera division pasaron à la Conca de Tremp, pernoctando en Guardia, y dejando en San Esteban de la Sarga 4 compañías del 1.º batallon, las de preferencia del 7.º y la de granaderos del 19, al mando del gefe interino de la primera brigada D. Andres Torres, con órden expresa de tomar en la mañana siguiente la cumbre del Monsech é impedir el paso del enemigo. En la madrugada del 1.º ya estaban dichas fuerzas en posicion, y como à las diez llegaron las guerrillas enemigas que à la primera descarga fueron puestas en desorden; reforzadas una y dos veces, fueron igualmente rechazadas, generalizándose un vivo fuego que duró por espacio de mas de tres horas, sin que el enemigo pudiese adelantar un paso, obligándole à retirar hasta el llano que hay inmediato à la cuesta. Viendo Torres no le era posible hostigar al enemigo,

se retiró à San Romà donde pernoctó, y el gefe de la division con la restante fuerza lo verificó en la Abella. Niubó, después de cerciorado de no haber fuerza en Monsech, superó la cumbre llegando muy tarde à Tremp, sin detenerse mas que para recojer cuantos bagajes encontraba para llevar los heridos. El enemigo ha quedado escarmentado, dejando muertos en el campo 30 rebeldes, 2 caballos el uno el de Niubó, y 48 heridos, la mayor parte de gravedad, y de los cuales murieron 7 en Tremp al dia siguiente. Por nuestra parte solo han sido heridos levemente el cabo de gastadores Ramon Vives, el granadero José Botines y otro voluntario. Todo lo que ponga en el superior conocimiento de V. E. para que se digne hacerlo al de S. M.; quedando en remitir la relacion de los que por su valor se hayan hecho acreedores à la bondad del Soberano, tan pronto como las reciba. — Dios guarde à V. E. muchos años. Cuartel general de San Lorenzo 12 de Abril de 1837. — Excmo. Sr. — Blas Maria Royo. — Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

EJÉRCITO REAL DE CATALUÑA. — Comandancia General. — Excmo. Sr. — **VIVA EL REY.** — La columna enemiga que mandaba el rebelde Ayerve, la mas orgullosa de este Principado, porque hasta aqui solo contaba victorias, acaba de ser completamente batida por los valientes de la Division de reserva, al mando del bizarro brigadier D. Clemente Sobrevias entre S. Quirico de Besora y Torelló. En la mas vergonzosa y desordenada fuga han entrado los restos de esta columna en el fuerte de Torelló, perseguidos hasta las mismas murallas por nuestros soldados. Muchos son los muertos que el enemigo ha dejado en el campo, entre ellos el coronel del regimiento Provincial de Guadix, que por ausencia de Ayerve mandaba la Division, habiendo quedado en nuestro poder su caballo. Se cuenta en este número un teniente coronel, el gefe que mandaba la caballeria y varios oficiales. Se han cojido tres cureñas y los cañones hasta ahora no han podido hallarse: probablemente habrán sido arrojados al Ter. Tambien se han cojido algunos mulos de brigada, muchos equipajes de oficiales, gran porcion de armas, y otros varios despojos, los cuales no puedo enumerar circunstanciadamente, por no haberse recibido los detalles de los gefes, y por no demorar el participar à S. M. una noticia tan plausible: no trasmito estas noticias, pero lo verificaré tan pronto como me sea posible, acompañando la relacion de los que hayan tenido ocasion de distinguirse mas particularmente en este triunfo tan glorioso. ¡Loor eterno al Dios de los Ejércitos, que tan visiblemente protege la causa de un Rey justo y benéfico, cuyas virtudes premia el Cielo de un modo admirable, haciendo triunfar por todas partes las armas de los valientes que defienden sus incontestables derechos! Transportado de júbilo y

alegría me apresuro á dirigir á V. E. esta plausible noticia, cuyos resultados han de ser muy favorables, y ruego á V. E. se sirva ponerlo todo en conocimiento de S. M. para su Real complacencia. — Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel General de Borredà 17 de Abril de 1837. — Excmo. Sr. Blas María Royo. — Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

EJÉRCITO REAL DE CATALUÑA. — Comandancia general. — Excmo. Sr. — En la quincena de la fecha se han presentado á tomar las armas en defensa de nuestro Soberano, procedentes de las filas enemigas: un oficial, 2 sargentos, 2 tambores y 43 soldados, entre los cuales 22 cristinos movilizados, siete del batallón de Saboya, 2 de Bailen, 2 de América y 10 de Zamora; debiendo añadir á V. E. que el descontento en las filas enemigas es grande, y hay mucha predisposición para la desercion. — Todo lo que tengo el honor de poner en el superior conocimiento de V. E. por si tiene á bien elevarlo al de S. M. — Dios guarde á V. E. muchos años. — Cuartel general de Borrada 16 de Abril de 1837. — Excmo. Sr. Blas María Royo. — Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

PARTE NO OFICIAL.

[Noticias extranjeras. — POLONIA.

VARSOVIA.

El Emperador Nicolas por un ukase, ha ordenado que se supriman los derechos de aduanas, impuestos sobre los trigos esportados de Polonia á Prusia. Esta es una medida importante para los intereses de nuestro país esencialmente agrícola. Se ha convocado en Petersburgo una Junta compuesta de las personas distinguidas de Polonia, que debe ocuparse en revisar y corregir la coleccion de leyes que han de regir en este Reino; lo que prueba de una manera incontestable que el Emperador ha corrido un velo á los acontecimientos del año 1830, pues que se habla de una amnistia ó indulto que se publicará en breve para cierta clase de sugetos, y en la que tambien se comprenderán las señoras que están emigradas en el extranjero. (Diario de V.)

ESTADOS PONTIFICIOS.

ROMA.

Las noticias de las últimas victorias conseguidas por Don Carlos en España se han recibido aquí por la vía extraordinaria de Marsella, y han producido un efecto mágico sobre los ánimos de todos sus adictos. Muchos de estos han resuelto inmediatamente marchar á servir bajo el estandarte de este Príncipe para combatir por la causa que sostiene con tanta gloria: los extranjeros no pueden formar una idea de la ansiedad con que los españoles suelen esperar las noticias de su patria, porque parece que ponen un sitio á la estafeta cuando llega el correo. (G. de Augsburgo.)

INGLATERRA.

LONDRES.

El *Herald* refiriéndose á la correspondencia de Madrid, dice: El brillante triunfo de las armas carlistas en el norte de España ha dado un golpe decisivo á la causa de la inocente Isabel. La victoria de D. Carlos puede ahora considerarse como segura, Evans, que debia hacer maravillas con sus 14.000 hombres, ha sido derrotado por menor número de enemigos;

Iribarren se ha visto forzado á refugiarse en Pamplona, despues de haber intentado en vano abrirse camino por Tolosa; y el conde de Luchana, el glorioso Espartero, despues de haber llegado á Durango, debió la salvacion de su ejército á su precipitada retirada sobre Bilbao. Las esperanzas de los cristinos se fundaban en el movimiento combinado de estos tres generales contra las fuerzas de D. Carlos, y ahora que estas han salido fallidas, han decaído de ánimo, y casi desesperan del éxito de su causa. La sensacion que han producido aquí las desastrosas noticias del Norte, ha sido de las mas penosas, y el pueblo acusa á su vez de traicion á las cortes, al ministerio y á los generales.

En la cámara de los comunes se discutió en la sesion del 18 de Abril la mocion de Sir H. Hardinge sobre los negocios de España, y M. Maclean despues de apoyarla dijo: — "Conviene establecer dos cosas, porque están fundadas sobre la verdad, á saber: que el ilustre Diputado autor de la mocion no es adicto á Don Carlos, y que nada ha dicho contra la conducta del general Evans. El orador, que se queja de los sarcasmos que han prodigado los periódicos franceses á la legion inglesa, refiere en seguida todos los sufrimientos y privaciones que han padecido los legionarios: por lo demas es preciso convenir, que la presencia de estas tropas ha servido de muy poca utilidad á la causa que defienden; porque si se han conseguido algunas pequeñas ventajas, se han debido más bien á la cooperacion de la marina Real y á los equipajes de los vapores de S. M., que no á la legion. Escusado es decir que los resultados han sido insignificantes, puesto que estamos deliberando sobre los medios de hacer que cese esta lucha. Es verdad que el noble lord (Palmerston) ha sabido hacer que en Madrid sea respetada la Inglaterra de un modo muy particular, y como no lo era antes de la lucha; y en esta confesion no podemos menos de hacerle justicia; pero es también regular, que neutralizaria las ventajas conseguidas hasta el dia, si tratara de seguir adelante con una intervencion, que en mi concepto debe cesar desde este momento. Las cosas han variado desde que se concluyó el tratado de la cuádruple-alianza; y el gobierno debe tener presente que hoy defiende una constitucion (la del año 12) que no existia al tiempo del tratado: absortos en cierto modo, por las exigencias de este tratado, nos hemos desentendido de intereses importantes: estableciendo la *cuádruple-alianza* no hemos obtenido mas influencia positiva en Madrid, y hemos perdido el ascendiente que se nos atribuia de decidir de la suerte de la Europa.....

La conducta de nuestro gobierno en los asuntos de España ha producido una extraordinaria fermentacion en Nápoles y Cerdeña, y es imposible que pueda prolongarse un estado de cosas tan penoso. Despues de una larga é inútil resistencia, nuestro gabinete se verá forzado á retirar sus tropas, y dejar que el pueblo español decida una causa que es peculiarmente suya, único medio de restituir la paz á esta Nacion. Todos los ministerios que en España se han querido asociar á la política del noble lord, han venido por fin á estrellarse, desapareciendo todos sucesivamente; y aun ha ocurrido con alguno de los innumerables que se han fundido estos tres años, que habiendo provocado él mismo la adopcion de nuestro gabinete, á los pocos dias se ha visto en la precision de retirarse, convencido de la imposibilidad de poderse sostener. Espero, pues, que el noble lord esplique á la cámara, si la Inglaterra está en guerra con Don Carlos; y en este caso la manifieste, cuál es el plan que se propone seguir.

El diputado *Bulver* interpela al autor de la mocion, atribuyéndole miras particulares, y éste le contesta. — "Declaro altamente en presencia de toda la cámara, que al presentar la mocion no he tenido las miras que supone el ilustre oponente; y por lo que respeta á la conducta militar del general Evans, me reservo hablar formalmente sobre este punto, cuando la cámara trate directamente esta cuestion."

Sir R. Inglis. "El espíritu de partido no tiene lugar en una moción dictada exclusivamente por un sentimiento de humanidad y nacionalidad; y se equivoca mucho el que crea, que se ha hecho con el objeto de hacer que se retire el general Evans: él ha dicho espontáneamente que trata de estar en Inglaterra antes del 10 del próximo Junio; pero si antes de esta época fuese posible hacer cesar la efusión de la sangre inglesa, sería este un feliz resultado, que por cierto y de buena fe deseamos conseguir. El noble lord responderá sobre todo á la cuestión que la solicitud pública renueva diariamente. ¿Estamos en guerra? Pues que nos lo diga: con eso veremos una cosa enteramente nueva en nuestros anales: es decir: una fuerza armada inglesa, batiéndose contra una nación extranjera, sin haber precedido declaración ninguna."

Lord Mahon. "Tiempo es ya que se termine nuestra deplorable intervencion en los asuntos de España: apesar de la infracción del artículo del tratado de la *cuadruple-alianza* no hay en esta intervencion mas que desastres, sin que esta sea suficiente (por mas que nos empeñemos en lo contrario) para poner un término á la guerra civil de España. Es muy desagradable para una nación, ver que sus individuos se emplean en una guerra de tal naturaleza: nunca se ha visto hasta nuestros dias semejante estado de cosas: jamas se ha llevado la guerra al seno de un pueblo civilizado, sin que haya precedido una declaración: sostengo que el sistema adoptado por el gobierno, de ningun modo se justifica con el tratado: el único objeto de este, fue expulsar de Portugal á dos Soberanos, y esto ya estaba conseguido. Siguiéronse los artículos adicionales, y con su contenido se quieren justificar los socorros de gente y dinero, que nuestro gabinete ha dado á la Reina Cristina. Se ofreció socorrerla con una escuadra, en caso que Don Carlos tuviese otra, ó tratase de introducir por mar municiones, armamentos etc.; pero esto no fue decirle que teníamos obligación de enviarle nuestros soldados, nuestra marina Real, y el dinero que se le antojase pedirnos. Esta es una importante cuestión, y la cámara debe exigir una respuesta categórica: la derrota de Hernani ha debido causar una sensación dolorosa en el pueblo inglés... El objeto de la moción es evitar la efusión de la sangre inglesa, y poner término á unos gastos sin utilidad, que siempre van en aumento: no ha sido dictada por el espíritu de partido, y me persuado que la cámara la adoptará.

(S. de las Cámaras.)

FRANCIA.

PARIS.

La *Gaceta de Francia* dice en artículo de España. — "Las noticias de Valencia y Cataluña son cada dia mas favorables á la causa Real: las de Barcelona son muy alarmantes, por la fermentacion que se nota en estos últimos dias: parece que se prepara un movimiento insurreccional de parte de los que se titulan *patriotas*, y las autoridades viven en la mayor inquietud.

El mismo periódico dice, refiriéndose á una comunicacion de la misma ciudad de Valencia. — "Hallándose una brigada del ejército del centro á ocho leguas de aqui, sus gefes avisaron un destacamento carlista, y suponiendo que era la vanguardia de Cabrera huyó precipitadamente y entró en el mayor desorden; pero al dia siguiente fue la cosa de veras, porque otra segunda brigada cristina fue batida y derrotada completamente por Cabrera, habiendo perdido 1100 hombres de infantería entre muertos y prisioneros, y aun de la caballería se perdieron 15 hombres. Desde nuestras mismas casas estamos viendo á los carlistas, que se acercan casi hasta las puertas de la ciudad; y se oye un fuerte cañoneo, que se-

gun dicen es de Murviedro, cuya plaza tienen sitiada. ¡Cómo prospera la causa de la *libertad*!

Nuestra correspondencia del teatro de la guerra nada contiene de nuevo: el tiempo está muy malo, y las operaciones paralizadas.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

El Cuartel Real continúa en Estella.

El Cuartel General de S. A. en Tolosa.

Segun la correspondencia de Cataluña se notaban ya en Barcelona el 16 algunos síntomas de conmoción. Los grupos se presentaron con un carácter hostil. El baron de Mer hizo cargar los cañones de Atarazanas para batir la Rambla en caso de un desorden. Ha sido preciso cerrar los teatros con el objeto de evitar las reuniones.

Segun el *Vapor* una gran parte de las fuerzas carlistas se ha dirigido hácia la Poble de Lillet.

El mismo diario reclama nuevos recursos y mas fuerzas.

Segun la *Gaceta de Languedoc* se ha establecido en Barcelona la propaganda protestante. La sociedad bíblica de Londres anuncia en Cataluña nuevas ediciones en español y en catalán.

El general Royo ha dirigido á los catalanes otra proclama anunciando los nuevos laureles de que se han coronado las armas de S. M. en Navarra y las Provincias.

En Valencia marcha la restauracion de un modo admirable. Cabrera y Miralles son completamente dueños del pais. Los restos miserables del ejército del centro, reducido á dos brigadas que mandan Alvarez y Noguerras, han salido de Segorve con direccion á Zaragoza y á la Mancha. Cabrera va organizando un cuerpo respetable de artillería: en el castillo de Burriana se ha apoderado de varios cañones y un mortero.

Los revolucionarios de Valencia tienen ya formados algunos cuerpos francos; pero el capitán general se ha negado terminantemente á reconocerlos.

Se ha confirmado la noticia que tenemos dada relativa á los movimientos populares de Valencia y Alicante, la destitucion de las autoridades civiles y militares, y los graves desórdenes producidos por los hombres del *movimiento*.

Segun una carta de Valencia han sido profanados algunos templos de la ciudad. Los oradores sagrados se han visto compelidos á suspender el ejercicio de su ministerio.

En la misma carta se describen los detalles de la gloriosa victoria conseguida por Cabrera en *Pla de Pou*; pero como ya los publicamos anteriormente, nos abstenemos de reproducirlos. Parece que los prisioneros de la clase de tropa son ya 900. Las últimas noticias los hacen subir á 1000; contando los dispersos aprehendidos en los dias siguientes al ataque. Tambien se nos habla de la agitacion causada en Valencia por la entrada de los pocos que pudieron escapar de *Pla de Pou* la mayor parte sin fusil, sin morrion ni mochila.

Los prisioneros están ya en el depósito de Chelva. Cabrera ha dado un nuevo testimonio de generosidad perdonándoles la vida. Solamente los oficiales se dice que han sido fusilados por represalia en Burjasot. Los gefes revolucionarios son responsables de la sangre que se derrama. No les ha parecido decoroso transijir con los carlistas, ni hacer extensiva la estipulacion de Eliot. Cabrera lo ha solicitado reiteradamente. Antes de ahora

hemos publicado documentos auténticos que lo acreditan. Los realistas no pueden ser responsables del carácter de atrocidad que distingue á esta guerra brutal é indigna del siglo en que vivimos.

La lejon portuguesa situada en Castellon de la Plana, está reducida ya á 500 hombres escasos y en el estado mas completo de indisciplina.

De Zaragoza escriben al *Eco del Comercio*: "las cosas siguen en el mismo estado y continua la agitacion de los ánimos. La nueva junta de Zaragoza ha dispuesto un reparto mensual de 12,500 duros."

"Parece que Mendizabal despues de haber acabado con los recursos de la Península, ha dirigido sus miras sobre la Habana, previniendo al señor Arzobispo, al capitán general y al intendente Pinillos, que el clero, el ejército, los empleados, las comunidades religiosas y los propietarios de todas clases contribuyan con la tercera parte de sus rentas, sueldos y fortunas. Esta medida ha causado la impresion mas desagradable. Se asegura que los isleños se resisten tambien á la supresion de los regulares."

El *Español* se presenta aflijido por los desórdenes de Zaragoza, y luego dice: "es demasiado cierto é indudable por nuestra desgracia, que una reunion numerosa y tumultuaria hizo comparecer ante sí á las autoridades constituidas, les dirigió cargos, despreció sus respuestas y les impuso condiciones. Es cierto que en el teatro de la Universidad fueron residenciados y tuvieron que defenderse de acusaciones hechas á nombre del pueblo, el gefe militar y la diputacion de la provincia. Es cierto tambien que, como si no bastase semejante humillacion para destruir enteramente su prestigio, se vieron todavia obligados aquellos funcionarios á sufrir otra mayor, si cabe, la de que se les asociasen trece individuos nombrados en medio del alboroto. ¿Y á esto llaman los defensores del ministerio un simple motin? ¿Y se atreven á decir que un suceso tan funesto no tendrá resultados de consecuencia?"

En el *Mundo* se lee: "el señor Mendizabal habia dicho en una sesión, que los exclaustros tenian satisfechas sus pensiones, y que solo se les debia cuatro meses."

En el *Castellano* se insertó un artículo de Sevilla, manifestando que el ministro se habia equivocado, siendo indudable que en aquella provincia, se debian por el mismo concepto no cuatro, sino once meses." El *Mundo* añade, "que los exclaustros de Tarragona esperan aun la primera mesada, y se les debe dos años y esperan sin esperanza, que es lo mas terrible."

Un corresponsal del *Español* presiente que la guerra va á generalizarse: que los recursos se disminuirán al paso que crezcan las atenciones y los obstáculos: que se multiplicarán las probabilidades de ser batidos por los facciosos, y por último, concluye diciendo, que quiera Dios que no se concluya por enterrar su causa.

Tiene razon el corresponsal del *Español*: por ahí terminará... por enterrar la causa; si es que á la tal causa se concede el honor de la sepultura.

Nuestros pretendidos reformadores no contentos con desquiciar á su patria, quisieran extender la influencia de su espíritu destructor por todos los ángulos de la tierra. Excita la risa verlos y oírlos decidir con tan soberano magisterio sobre el derecho que el Emperador de las Rusias tiene en Polonia y en otras provincias del Imperio. Citan ante su tribunal á todos los potentados del mundo, y con un atolondramiento inconcebible pretenden examinar los títulos de cuanto han hecho las anteriores generaciones; y fallando con la lijereza, que es consiguiente á la frivolidad de su carácter, y á la falta absoluta de critica y de conocimientos históricos, se arrojan á condenar cuanto no les parece conforme con las perniciosas ilusiones, que han pretendido elevar á la esfera de principios. Usos, costumbres, leyes, instituciones, religion, doctrinas, ciencias, artes, tradiciones, historias, tratados, todo es llamado á juicio ante el presuntuoso, falible, necio, pero inexorable tribunal de nuestros críticos, haciendo alarde de una indagacion universal, atrevida, precipitada, caprichosa y emprendedora. A esto se reduce toda su filosofía, que secundada por las circunstancias ha dado margen á revoluciones sin término con toda la comitiva de guerras, trastornos, calamidades, desórdenes, turbulencias y horrores de que hemos sido y somos testigos y victimas á un mismo tiempo. Ha dado lugar á estas reflexiones un folleto que tenemos á la vista impreso recientemente y titulado *Canta-Claro*, produccion ridícula hasta el extremo, y donde su autor ha dado pruebas de la ignorancia mas grosera y de la osadia mas espantosa. Declama contra el poder temporal que los Sumos Pontífices ejercen en Roma, y repite las sandeces que sobre este punto ha vaciado la prensa periódica. Los límites á que debe circunscribirse esta gaceta, no nos permiten tratar la cuestion con todo el detenimiento que merece, pero tenga entendido el ignorantísimo folletista, que si se busca el origen del poder temporal, que los Sumos Pontífices ejercen en Roma, apenas se hallará otro mas lejítimo. Roma, obediente á los Emperadores, fue saqueada por los visigodos, y conquistada por los hérulos y ostrogodos. Roma, abandonada de los Emperadores, halló en la virtud, en la elocuencia, en la enerjia, y en la política de los Papas, quien la libertase mil veces de los lombardos, de los sarracenos, de los normandos, de los alemanes etc. El pueblo romano, agradecido á tantos beneficios, recibió á su Obispo por su señor y Príncipe temporal: y el tiempo, la convicción, y nuevos y continuos beneficios han estrechado el lazo entre el Sacerdote Rey y su Nacion.

El folletista pudiera registrar las páginas de la historia y aun todos los anales del genero humano, y es bien seguro que no hallará en ellos otro poder mas fundado sobre la beneficencia, las virtudes todas, la prosperidad perpetua y la voluntad libre, sin haber empleado la violencia ni los artificios; con qué facilidad hablan los charlatanes que no han saludado la historia!